
「松代地区の公共施設を考える」
市⺠ワークショップ

〜第３回〜
2017年12月24日

主催：長野市（公共施設マネジメント推進課・松代支所）
協力：松代地区住民自治協議会
開催支援：日本管財(株) (一財)長野経済研究所

信州大学工学部建築学科
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ワークショップ全体の流れ
オリエンテーション

※グループ検討の内容は、状況によって変更する場合があります。

時 間 内 容 場所

第1回
ワークショップ

11月26日（日）
10：00－12：00

オリエンテーション

グループ検討

使ったことのある松代地区の公共施
設を書き出そう

松代支所
２階大会議室

第2回
ワークショップ

12月10日（日）
13：30－15：30

グループ検討

松代地区中心部の公共施設の課題と
将来像を考えよう

松代支所
２階大会議室

第3回
ワークショップ

12月24日（日）
10：00－12：00

グループ検討

学校を中心とした公共施設の集約
化・複合化について考えよう

松代支所
２階大会議室

第4回
ワークショップ

1月21日（日）
13：30－15：30

グループ検討

松代の公共施設の将来像をまとめよ
う

松代支所
２階大会議室
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今⽇のスケジュール
オリエンテーション

時 間 内 容 詳 細

10：00－10：15 オリエンテーション
第２回ワークショップの振り返り
第３回ワークショップの進め方

10：15－10：40
グループ検討 前半
学校を活用した公共施設の複合化について考えよう

10：40－10：50 休憩

10：50－11：30
グループ検討 後半
松代地区周辺部の公共施設の将来像を考えよう

11：30－11：50 検討結果発表（1グループ3分） グループリーダーから検討結果を発表

11：50－11：55 講評 信州大学梅干野先生からの講評

11：55－12：00 まとめ
第３回のまとめと、第３回以降の進め
方

3

第２回ワークショップの
振り返り



Aグループ
課題

将来像

• 夏暑く、冬寒い
• 駐車場が狭い

• 時間帯により通れない
道があるため混雑する

老朽化

本が借りられ
る？図書館？

• 使用することがない
• 支所と何が違うのか？
• 駐車場が狭い

（寺町商家）

駐車場が遠くてお年
寄りには徒歩がきつ
く感じられる方がいる

駐車場が
少ない

駐車場な
い駐車場が

少ない

• 本を読みたい

• 大人でも勉強でき
る場所

旧池田満寿夫美術館
に真田宝物館を移転
する

現在、使
用されて
いるのか

• 篠ノ井のように図書館がない
ので、公民館の本を小学校に
移してたまに小学校の図書館
を開放する。

• 小学校に公民館機能を持た
せた場合、セキュリティ面を検
討する必要がある。

• 篠ノ井のように図書館がないので、公民
館の本を中学校に移してたまに中学校
の図書館を開放する。

• 中学校に公民館機能を持たせた場合、
セキュリティ面を検討する必要がある。

旧池田満寿
夫美術館

古い、狭い

駐車場が
ない

Bグループ

松代城公園プロジェクト

松代城

お城の再現建築に
より駐車場スペース
がなくなってしまう

松心館
床が古い!！
中学校を新しくする

駐車場が
少ない

使用感？
利用感？
方法？

使用人数
が少ない
のではな
いか？

建て直して⾯積を少なくする
→残りは公園にする

公⺠館を⼀つにすることにより
コスト削減

施設を1つにすることにより
ホールの駐⾞場を確保することができる

課題

将来像

＜公共施設の将来像＞

１．「したいこと」＝駐車場をふやすこと

２．大公園プロジェクトの成り立ち

① お堀整備、周辺整備、駐車場拡大（北
側）

② 真田公園整備

③ 「象山記念館」「公民館」「支所」「宝物
館」の4施設を宝物館へ１つに集約する

３．跡地
① 支所の跡地はホールの駐車場にする
② 象山記念館は宅地にする
③ 公民館も公園の一部にする

④ 松代中学校は大公園課に伴い少子化
問題を踏まえ建替える（縮小）

中学校も公園プロジェクトに⼊れられるかも…



Cグループ
課題

将来像

城再現より他県には
ない地下ごうPRにお

金を向けてはどうか。
駐車場も必要。

駐車場不足

松代公民館は本館と
分館に分かれている
が一緒にして運営・
管理は出来ないか。

モダン建築で環
境になじんでない。
PRがたりない。

・ 中⼼街に駐⾞場を増やし、
公共施設は郊外に移転する。

・ 郊外に駐⾞場を設け、市街
地へはシャトルバスで周遊
する。

・ 象⼭記念館を神社の敷地内
に建て、記念館跡は駐⾞場
として活⽤する

生徒少なくなった
ので、空き教室を
開放して有効に使
えないか。

小学校東南の
大空間を活かす

真田宝物館と象山
記念館と公民館を
統合に一体化する。

駐車場
がない

和風で町並み
に合っている

小中を集約し、
片一方を駐車
場とする。

・エレベーター
がない

・靴を履き替え
るのが不便

Dグループ

バスで来た観光客には
わかりにくい。
→観光案内の中心に

・エレベーターがない
・駐車場狭い
・休日利用できない

・洋式トイレを増やし
てほしい

設備の経
年劣化

・古い

・見た目で入りた
いと思えない

松代の歴史館
（真⽥宝物館

＋
象⼭記念館

＋
童謡関係）

課題

将来像

＜公共施設の将来像＞

１．真田宝物館、象山記念館を集約化、さらに
童謡関係の資料を加えた、歴史館の建設。

２．旧松代駅舎を観光案内の中心に。

３．公民館活動を、他の施設でもできるよう検
討する。
例１） 平日は文化ホールが空いている。

地区内団体が講演会、総会などを
文化ホールで実施する際、使用料
の減免を検討する。

例２） 保健センター内の調理室を使える
ようにする。

４．行政サービスのワンストップ化
（支所・保健センター・公民館・社協を集約）



Eグループ
課題

将来像

⽂化ゾーン

ゾーンを分ける
【行政ゾーン】支所・公民館・文化ホール
【文化ゾーン】会議所・観光・

文化施設・宝物館

スムーズな交通の必要性
• 荒神町の信号から道が狭い
• 中心地に入る道が狭い
• 北駐車場から中心地まで遠い
• 北駐車場を学校関係者が使うのはいか

がなものか
• 全体を通じて駐車場が狭い

• 文化ホール・公民館・支所
からなる複合施設化

• 支所内に住自協や社協を
集合させることで利便性を
高める

• バリアフリーの施設

小中学校の活用
• 体育館や空き教室の活用を考える

• 老朽化（建替が必
要、旧館昭和37
年・新館昭和52年）

• バリアフリーでない

• 公民館利用の有料化
• 入口の石垣を撤去

• 体育館の必要性、照明
が暗い、暖房の必要性

• 自己の健康増進
• 知識の習得
• 交流の場

• 図書館で読み聞かせをし
たい

座席が330席で不
足することがある

• 入館者数が少ないので
宝物館と統合はどうか

• 周知の工夫がない（無
料開館日等）

• 小学校を利用しやすくする

• 体育館で運動がしたい

• 高齢者、若者、子ども、幼
児の触れ合いの場として開
放する

【歴史的な街並み】
• 歩きやすく、きれいに整備されている
• 樋口家西側の「空き地」はもったいない

• 歴道を活用した観光振興を進めたい

• 松代まんじゅう屋、漬物屋があるのに認知
度が低い

• お土産屋さんが少ない
• アンテナショップのようなものが必要

• 真田公園を中心に宝物館、象山記念館を
集約、アンテナショップ機能を含めて再設計

• 豊富で貴重な古文書を活用し、松代の歴史
を学べるような工夫が必要

【旧松代駅】
• 大正唯一の建物で保存が必要
• 交通ターミナルとしての活用
• 観光案内拠点として活用できる

⾏政ゾーン

Fグループ
• 渡り廊下が寒い…
• 禁煙にしてほしい

• 旧児童玄関（コンテナ室横）が物置に
なってしまっている

• エアコンがない
• 理科室の老朽化が進み過ぎている
• ストーブがうるさい、授業の妨げになる
• 渡り廊下に職員の車が通る、危険

センターと⼩学校
の複合化

課題

将来像

• ホールが狭く入れ
る人数が少ない

• トイレの位置が分
かりずらい

大会議室
で歩くと床
がきしむ

職員入口
の廊下が
狭い

• 路駐の車が通り道をふさ
いでしまっている

• 直ぐ近くに駐車場がない

ある意味がな
い、他の施設
などにする

• 暖かく過ごしたい!!
• 快適なところで勉強したい

• 集中して授業に取り組み
たい

• 安全第一
• 新築してほしい

二の丸にテー
マパークを
作ってほしい

• ホールで勉強し
たい

• 映画も見られる
ようにしたい

民間のアパー
トにして教職員
住宅を小学校
に入れちゃう

お城を作る!!
↓

観光客が来て
くれるかも

児童の数が少なく
なっている
H27→H28
20,294人→19,157人

車庫の前の道
が狭い、消防車
が出動しにくい

わくわくルー
ムの内装が
古い

食堂がほ
しい

松代城跡
中学校はお城に作る
中学校は新しく建替えるが、
観光資源として稼いでいく

宝物館に
集約化

• お土産スペー
スがない

• 建物が古い

• 利用者数が少ない
• 場所が分かりずらい

• 沢山の物があるのに利
用している人が少ない

お城に作っても
良いのでは…
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グループ検討 前半 テーマ

学校を活⽤した公共施設の
複合化について考えよう
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検討のポイント①

公共施設を通して
「したいこと」を考える

□□がほしい→ × □□があると良い→ ×

課題を解決するために○○がしたい
地域の活性化のために○○がしたい
⽣活をより良くするために○○がしたい

おさらい
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検討のポイント②
集約化・複合化を考える
集約化 複合化

複合化・集約化すると、いろいろなメリットが．．．
「⼈が集まることによる活性化」「移動時間短縮」

「多世代交流」「⼈員配置の効率化」
「共⽤部分の削減（エントランス、廊下、トイレ）」などなど

施設A

施設B 施設B

機能集約

施設Ａ

施設Ｂ

施設Ｃ集約

集約

おさらい
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高齢者
福祉施設

公民館

支所

保育園

児童
センター 集会所

産業振
興施設

検討のポイント②
集約化・複合化を考える

学校を活用した公共施設の複合化
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検討のポイント③
公共施設以外の活⽤を考える

公共施設

民間施設 民間施設
買う

借りる

民間施設を利用する 文化財・空家を活かす

他地区の施設を活用する

おさらい
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検討のポイント④
将来まで残す施設を考える

将来まで残す施設のコストは、将来の市⺠が負担します。
→将来まで残していく施設はどれですか？

建物を将来まで維持するコストは、
（ランニングコスト）
建物を建てる際のコストの、
（イニシャルコスト）
５〜６倍といわれています。

建設費

水道光熱費等

修繕改良費

保全費

一般管理費

企画設計費

総解説ファシリティマネジメント, 中規模事務庁舎におけるＬＣＣ試算例（耐⽤年数65年） を基に作成

おさらい
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検討のながれ

① 検討する地域を決める
よく知っている地域から検討してみてください。まずは１地域。

② 公共施設の課題を書き出す
前回と同じ要領で。

③ 学校周辺の公共施設の複合化を考える

④ ５地域の公共施設の将来像を考える

⑤ 松代地区全体を⾒渡して、地域を超え
て考える

17

検討のイメージ

集約化

複合化

したいこと

したいこと

したいこと

したいこと

したいこと

課 題

課 題

課 題

課 題

課 題
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施設名称 建築年 経過年数 延床面積 利用者数等 備考

東条小学校 1971年 45年 5,147㎡ 児童数：197人
H29台風で中校舎に
雨漏り

松代公民館東条分館 2000年 17年 471㎡ 利用者数：9,341人

松代荘 1998年 18年 3,823㎡ 宿泊利用者数：22,347人

松代老人憩の家 1979年 37年 460㎡ 利用人数：30,653人

松代保健センター 2004年 12年 1,458㎡
利用人数
松代保健センター：8,971人
ふれあい交流広場：10,516人

保健保養訓練センター 1981年 36年 809㎡ 宿泊者数：2,705人

東条保育園 1973年 44年 617㎡ 園児数：53人

松代東条児童センター 1985年 32年 299㎡
延べ利用児童数：13,696人
プラン登録児童数56名

松代東条小学校1～3
年生（留守家庭児童）

松代第三分団詰所 1998年 18年 58㎡

市営住宅 屋地引揚団地 1951年 66年 151㎡ 入居戸数：2

市営住宅 屋地厚生団地 1952年 65年 356㎡ 入居戸数：6

市営住宅 屋地団地 1960年 57年 146㎡ 入居戸数：3

市営住宅 皆神団地 1965年 52年 272㎡ 入居戸数：3

東条
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施設名称 建築年 経過年数 延床面積 利用者数等 備考

西条小学校 1977年 39年 3,079㎡ 児童数：62人
H5に特別教室等建築、H28
体育館を改築

松代公民館西条分館 1978年 38年 267㎡ 利用者数：2,058人
JAとの共有施設で2階部分の
み使用（JAはすでに撤退済
み）

松代公民館西条分館分室 2005年 11年 82㎡ （西条分館に計上）

西条分館が高齢者が使いづ
らいため、旧西条村役場の
１階１部屋を分室として借
りている

松代人権同和教育集会所 1979年 38年 132㎡

松代体育館 1972年 45年 809㎡ 利用人数：18,349人 利用率は80％を超えている

青垣公園市民プール 1995年 22年 405㎡ 利用人数：32,989人

西条保育園 1979年 38年 427㎡ 園児数：42人

⻄条
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施設名称 建築年 経過年数 延床面積 利用者数等 備考

豊栄小学校 1967年 49年 2,817㎡ 児童数：６７人 H28体育館を改築

松代公民館豊栄分館 1978年 38年 252㎡ 利用者数：2,734人

JAとの共有施設で2階部分の
み使用（JAは既に撤退済み）
老朽化が目立っていて、新築
要望を市に陳情している

豊栄保育園 1978年 38年 424㎡ 園児数：30人

豊栄児童館 2003年 14年 190㎡
利用児童数：5,926人
プラン登録児童数41名

松代東条小学校1～6年生（希
望児童）

松代第二分団詰所 2001年 15年 60㎡

豊栄小教職員住宅 1994年 23年 79㎡ 入居者：0人

豊栄

21

施設名称 建築年 経過年数 延床面積 利用者数等 備考

寺尾小学校 1969年 47年 3,469㎡ 児童数：117人

松代公民館寺尾分館 1989年 28年 336㎡ 利用者数：2,245人
1階学習室を放課後子
どもプラザとして利用

金井山人権同和教育集会所 1983年 34年 100㎡ 利用者数：420人

寺尾保育園 2002年 15年 729㎡ 園児数：51人

松代第四分団詰所 1990年 27年 33㎡

市営住宅 金井山団地 1968年 49年 1,655㎡ 入居戸数：31

寺尾

施設名称 建築年 経過年数 延床面積 利用者数等 備考

清野小学校 1977年 40年 3,275㎡ 児童数：４９人

松代公民館清野分館 1989年 28年 269㎡ 利用者数：1,567人

清野保育園 1979年 37年 493㎡ 園児数：27人

清野



22

グループ検討 後半 テーマ

松代地区周辺部の公共施設の
将来像を考えよう

23

検討のながれ

① 検討する地域を決める
よく知っている地域から検討してみてください。まずは１地域。

② 公共施設の課題を書き出す
前回と同じ要領で。

③ 学校周辺の公共施設の複合化を考える

④ ５地域の公共施設の将来像を考える

⑤ 松代地区全体を⾒渡して、地域を超え
て考える
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次回への流れ

第３回ワークショップ

松代地区周辺部の公共施設について、学校を中⼼とした集約
化や複合化を考えました。

第４回ワークショップ（1⽉21⽇（⽇）開催）

他のグループの意⾒も参考にし、松代地区の公共施
設の将来像についてグループの提案をまとめ、グ
ループごとに発表します。

25

本⽇はありがとうございました。

次回の開催は、
１⽉２１⽇（⽇）１３：３０〜
松代⽀所 ２階⼤会議室です。

※ 最後に、アンケートのご記⼊をお願いします。※


